

PROGRAMME

DÉROULEMENT DE LA CÉRÉMONIE

**Le jeudi 8 mars 2012 à 11Heures,
dévoilement de la plaque à la mémoire de la
Doctoresse Madeleine Pelletier
par Monsieur Pascal CHERKI
maire du XIVème arrondissement
au 80 rue de Gergovie, Paris XIV.**

INTERVENTIONS

- **Monsieur Pascal CHERKI, maire**
- **Madame Evelyne ROCHEDEREUX, présidente de CIBEL**
- **Madame Florence DAVID, membre du conseil
d'administration de la Grande Loge Féminine de France**
- **Le Docteur Jean-Pierre MARTIN, membre du Conseil
National de l'Union Syndicale de la Psychiatrie**
- **Madame Gislhaine RIVET, membre de la Ligue des Droits de
l'Homme**

TEXTE GRAVÉ SUR LA PLAQUE

ICI EXERÇA ET VÉCUT

**LA DOCTORESSE
MADELEINE PELLETIER
(1874-1939)**

**COMBATTANTE FÉMINISTE
D'AVANT-GARDE**

Evelyne ROCHEDEREUX – Présidente de CIBEL

MOTIVATIONS

Par l'apposition d'une plaque à la mémoire de la Doctoresse Madeleine Pelletier, sur le mur de l'immeuble du 80-82 rue de Gergovie, lieu de son premier Cabinet Médical, l'Association CIBEL a voulu rendre hommage à une féministe d'exception.

Nous célébrerons en Madeleine Pelletier :

- L'enfant, issue d'un milieu pauvre, autodidacte, qui a réussi grâce à son acharnement à briser les barrières de l'élitisme bourgeois et machiste en devenant médecin.
- L'étudiante en médecine qui par son combat, en 1902, a fait accéder les femmes au concours de psychiatrie jusqu'alors réservé aux hommes.
- La féministe qui a participé à toutes les luttes de son temps, dont la plus emblématique, celle pour le droit de vote des femmes. Mais aussi la radicale, l'intellectuelle d'avant-garde qui seule a pris parti haut et fort pour la contraception et l'avortement ; qui s'est exprimée inlassablement sur les causes de l'oppression des femmes ; qui avant Simone de Beauvoir a analysé les facteurs sociaux et psychologiques qui façonnent les êtres humains en femmes et en hommes.
- La provocatrice qui s'affichait en vêtements d'homme et cheveux courts et a donné, la première, un sens politique à ce geste : « *Si je m'habille comme je le fais c'est parce que c'est commode, mais c'est surtout parce que je suis féministe ; mon costume dit à l'homme : « Je suis ton égale ».*
- La femme engagée sur le terrain des luttes sociales qui a participé aux combats politiques, en ayant le courage d'affronter les partis misogynes de son temps : anarchistes, SFIO, PC. Elle a fait inscrire le droit de vote des femmes dans le programme de la SFIO.
- La franc-maçonne, républicaine et anticléricale, qui a intégré une loge mixte, mais dont la fougue en faveur de la mixité, malgré quelques succès, lui a aliéné de nombreux membres. Elle restera franc-maçonne toute sa vie, dans une loge indépendante.
- Enfin, nous voulons réparer l'injustice et la cruauté dont elle fut victime. En 1939 elle est accusée de complicité pour l'avortement d'une enfant de 13 ans, violée par son frère. Or, Un AVC en 1937 l'a laissée hémiplegique, donc incapable de pratiquer cet acte. Au cours du procès, elle est reconnue irresponsable avec toute l'ambiguïté que recouvre ce mot : soit « non responsable » de l'avortement, soit « irresponsable » car ne disposant pas de toute sa raison. Elle est condamnée à l'enfermement en hôpital psychiatrique, sous prétexte qu'elle est « *un danger pour elle-même, pour autrui et pour l'ordre public* ». Elle meurt dans la plus extrême solitude, désespérée, le 29 décembre 1939.

Le temps de Madeleine Pelletier est venu, elle fut d'avant-garde toute sa vie, aujourd'hui, elle est notre contemporaine.

UNE RENCONTRE CONVIVIALE

suivra la cérémonie, autour du verre de l'amitié offert par CIBEL, au Restaurant-bar « Les Artistes », 77 rue Didot. Le nombre de places étant limité, nous vous demandons de vous inscrire en répondant à ce mail.

Si vous désirez déjeuner sur place au même restaurant (non pris en charge par CIBEL !) informez-nous en à l'avance afin que nous puissions réserver. Merci.

REMERCIEMENTS

Nous voudrions en premier lieu, exprimer notre reconnaissance aux historien/nes du féminisme qui ont par leur travail et à travers leurs publications, permis de faire sortir Madeleine Pelletier de l'oubli.

Un grand merci aux co-propriétaires du 80-82 rue de Gergovie qui ont réservé un accueil favorable à notre demande.

L'initiative de CIBEL a bénéficié des encouragements et du soutien financier des associations suivantes :

La CLF (Coordination Lesbienne en France) ; Libres MarianneS ; Bagdam Espace Lesbien de Toulouse ; le Centre Evolutif Lilith de Marseille.

et des féministes :

Florence MONTREYNAUD, Marie-Noëlle GEROLAMI, Odile DEBLOOS, Isabelle PRIEUR, Regan KRAMER, Sonja HOPF, Suzette ROBICHON.

Un remerciement particulier à Annie METZ de la Bibliothèque Marguerite DURAND, à Nicole FERNANDEZ-FERRER du Centre Audiovisuel Simone de Beauvoir qui filmera l'événement, à Alida THUÈS de la CLF, à Jacqueline PENIT-SORIA et à Anne TANNEAU qui n'ont pas ménagé leur peine à nos côtés.

aux CIBEL et en particulier à :
Michèle BRUHAT, Françoise FLAMANT, Raymonde GÉRARD et Anne-Marie THURIET qui ont donné de leur temps et apporté leurs compétences.

A toutes les personnalités qui depuis l'origine ont soutenu notre initiative :

Christine BARD, historienne du féminisme, auteure, Présidente des Archives du Féminisme

Cathy BERNHEIM, auteure, animatrice du blog « re-belles »

Monique DENTAL, chercheuse, Présidente du Collectif de pratiques et de réflexions féministes « Ruptures » et du Réseau féministe Ruptures

Catherine DEUDON, photographe

Brigitte BOUCHERON, Présidente de Bagdam Espace Lesbien

Bernice DUBOIS, Conseil Européen des Fédérations WIZO

Nadine BOUTEILLY DUPONT, Secrétaire Générale des Libres MarianneS

Marie-Josèphe DEVILLERS, Présidente de la CLF : Coordination Lesbienne en France

Elisabeth FENEZ, Présidente de l'ADIEF : Association pour le Développement des Initiatives Economiques par les Femmes

Nicole FERNANDEZ-FERRER, Déléguée générale du Centre audiovisuel Simone de Beauvoir

Viviane MONNIER, Déléguée de l'AIFP : Agence Internationale Féminine de Presse

Florence MONTREYNAUD, historienne du féminisme, Présidente du Réseau « Encore féministes »

Jacqueline PENIT, membre du groupe « Genre et mondialisation » d'ATTAC

Yvette ROUDY, Ministre des Droits de la femme de 1981 à 1986 -Présidente de l'Assemblée des Femmes

Annie SUGIER, auteure, Présidente de la Ligue Internationale du Droit des Femmes

Martine STORTI, inspectrice générale de l'éducation nationale, journaliste, auteure, Présidente de l'association des « 40 ans de mouvement de libération des femmes »

Olga Trotstiansky, Présidente de La CLEF : Coordination française du Lobby Européen des Femmes

Anne ZELENSKY, auteure, Présidente de la Ligue du Droit des Femmes cofondée avec Simone de Beauvoir en 1974.